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2022 年 8 月 12 日的 《东方
城乡报》 在一篇叙述 “儿时的大
热天 ” 的文章中 ， 有 “汰冷水
浴” 的一段， 其中写道： “儿时
乡村的汰冷水浴， 也就是游泳 。
或许是凭借着得天独厚的水域环

境 ， 我很小时就学会了汰冷水
浴。” 这里的 “汰” 用错了 ， 应
改为 “?”。

“汰” 与 “?” 就差那么一
点， 字形极为相近， 似乎一不留
神就会写错 。 但它们的读音不
同， 意义用法迥异， 还是容易分
辨的。

从造字结构看，“汰”与“?”
都是形声字。 所谓形声字，即一个
字由形旁和声旁两个偏旁组成 ，
其中形旁表义，声旁表音。 “汰”与
“?”的形旁相同，都是“三点水”，

表明它们的意义用法与水有关 。
但它们的声旁不同，一个是“太”，
另一个则是“大”，表明读音有异。
的确是这样：“汰” 的普通话读 tai
（太），而“?”读 da（大）。 实际上，
即使是在沪语包括奉贤方言中 ，
“汰”读 ta，与“?”也不同，还是容
易分辨的。

在字义方面， “?” 即用水
洗 、 涮 。 在沪语包括奉贤方言
中， “?” 属常用字， 例如： ?
衣裳、 ?脚、 ?菜等， 都是这个
“?” 字。 人们说， 要? ， 就要
?脱龌龊， ?脱污垢， 要?得干
干净净， ?得清清爽爽。 上海人
包括奉贤人的口语中称洗澡为

“?浴 ”， 把下河游泳也叫 “?
浴”， “?冷水浴”。

汰， 淘汰的 “汰 ”， 本义为

用水洗法去除杂质， 指在选择中
去除不好的、 弱的或不适合的人
或事物。 例如； 他在激烈的竞争
中被淘汰出局。 有一种竞赛叫淘
汰赛， 比赛按排定的次序开展 ，
失败者被淘汰， 获胜者继续参加
比赛， 到决出冠军为止。 有句话
叫 “优胜劣汰”， 是说在竞争中
强者胜出， 弱者被淘汰。 日常生
活中的洗衣、 洗菜、 洗澡， 不存
在什么 “淘汰”， 与 “淘汰 ” 没
有关系， 所以也就不能写成 “汰
衣裳” “汰脚” “汰浴” 等。 实
际上， 奉贤以及吴语地区的口语
中也似乎没有 “汰” 字。

上面说过， “?” 是洗的意
思。 如果随意多加一点， 就是东
西没有 “?” 干净， 那么， 这东
西或许真的要淘 “汰” 了。
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小举动里的温暖
张秀英

有一次， 我去松江的广富
林游玩， 走到一座桥边， 看见
桥很高， 石阶很陡。 一对七八
十岁的老夫妇站在桥头， 白发
在风里颤动 。 他们抬头望望
桥， 低头看看脚， 想上桥又不
敢走的样子。

阿婆， 阿爷， 来， 我背你
们过桥。 话音刚落， 一个年轻
的身影落在阿婆跟前。 阿婆双
手乱摆： 这， 这不可以、 不可
以的呀。 小伙微笑， 手指自己
身上警服。 阿婆还在迟疑， 却
拗不过已经蹲身弓背的小伙 ，
双臂缓缓举起， 人慢慢上了那
个宽阔的后背。

在桥那头放下阿婆， 小伙
又返身来背阿爷 ， 又是上桥 、

下桥， 最后让阿爷和阿婆并排
站一起 。 两位老人说着谢谢 ，
小伙喘口气， 一个转身就要去
别处。 老人眼含慈祥， 嘴唇翕
动着挥手目送， 那模样， 像看
着自家的孙儿去上班去工作 ，
一脸幸福的样子。

那天有事去市区， 地铁上
刚落坐， 耳边就传来哭声， 啊
啊呜呜， 声音很粗、 很响。 循
着声音 ， 看见斜对面坐着一
位 30 岁不到的大小伙 。 小伙
身穿蓝白色细格衬衫 ， 黑色
背包放在膝盖上 ， 白白净净
的圆脸扭曲着 。 他毫无顾忌
的嚎啕 ， 吸引了一车厢的目
光。 什么样的委屈， 能让年轻
的小伙如此悲伤？ 悲伤的情绪

有点传染到我 ， 我那天正心
怀不顺。

来了， 来了！ 议论声里有
人在喊。 小伙跟前， 已站着一
位四五十岁模样的中年汉子 ，
汉子身穿枣红色地铁工作， 他
弯下腰， 左手轻轻放在小伙肩
上拍了拍 ， 嘴凑近小伙耳边 ，
像是询问着什么。 见小伙只顾
抽抽嗒嗒 ， 汉子稍稍直一下
腰， 马上又下弯， 嘴唇继续微
动着。

三站路 ， 十来分钟时间
里 ， 上车下车的人走动了三
波， 汉子不再劝说， 干脆用他
胖胖的身材做了挡墙， 护着小
伙， 像是要给小伙提供一个任
性痛哭的私密空间 。 有时候 ，

一个人的悲伤， 语言的劝说是
显苍白的， 缺少说服力的， 也
许眼泪才是让其释放痛苦的良

药。 汉子一直继续弯腰， 双手
交替， 在小伙的肩背， 不停地
轻拍着， 轻拍着， 犹如安抚着
自家受了委屈的幼儿 。 终于 ，
哭声停止， 小伙抬起了头， 脸
一红， 冲着护他的汉子双手一
拱： 叔， 谢谢！ 我在这声谢谢
里跨出车厢， 心里像是被释放
了某种凝重， 轻松了许多。

忽晴忽雨的天气， 空气黏
答答的， 让人极为不爽。 我在
康君阁药店买了药出门， 门口
碰到一位女老人， 老人急匆匆
往南走着 ， 看见我就问 ： 妹
妹， 去邬桥是朝这边走哇？ 她

手指的方向是南面， 嘴里说的
目的地却在西北， 明显是迷路
了。

我说阿婆您方向反了呀 。
是， 我弄不清方向了。 老人结
结巴巴， 两只手轮流抹脸上的
汗水。

阿婆 ， 去邬桥的车站在
那， 我领你去。 好， 好。 阿婆
一连说了几个好。 我问她要去
邬桥哪里， 老人说是要回邬桥
镇上自己的家。 经过此站的公
交车有四五部， 只有 882 路经
过阿婆的家 。 阿婆岁数大了 ，
好像也不认字 ， 怕她上错了
车， 我就陪着她等， 直到阿婆
上了车我才返身 。 回家路上 ，
我在想阿婆隔着车窗的那声

“谢谢”， 心里踏实又温暖。
有时候， 给人方便， 宽人

心怀 ， 确实不需要太多的时
间、 太多的力气， 一个小小的
举动， 就可以温暖两个人、 甚
至更多人的心。

与汰氵大
屠林明

情系奉贤的春树暮云
吴承森

张毓滇祖籍浙江嘉兴， 出生
在一个 “书香门第”。 祖父是香
港大学百年历史上第一位华人法

学博士， 父亲毕业于复旦大学商
学院及东吴大学法学院。

1960 年 8 月张毓滇从上海外
国语学院毕业后分配至奉贤中学 （以下简称： 县
中）。 县中工作的第一年， 张毓滇担任高二年级四
个班级的俄语教学 ， 兼任奚定华班的副班主任 。
1961 年任外语教研组副组长。 组长由英语老师顾
春杰担任。 第二年开始， 张毓滇一直在高三年级执
教。 班主任的排序通常是： 一班黄远老师， 二班王
炳书老师， 三班钟明德老师， 四班张毓滇老师。 当
时高中的俄语教材编得很好。 大多是世界文学名著
的片段， 要完全理解这些名著， 对于当时相对闭塞
的郊区学生来说显得有些难度。 张毓滇精心备课，
搜集各种背景材料， 结合异域他乡的历史背景， 风
土人情， 深入浅出为学生们做了讲解， 使他们在学
习俄语知识的同时开拓了视野。

张毓滇老师将学到的语言教学与国情、 民情相
结合，提高了学生的兴趣，调动了学习积极性。 他还
利用课余时间，教唱俄语歌曲，如《莫斯科郊外的晚
上》《咯秋莎》《小路》、《共青团员之歌》等，同学们兴
趣十足， 在走廊里、 操场上常听到同学们在轻声练
唱。我和不少同学在张毓滇、黄懿芳等外语老师的帮
助下，还与苏联学生建立了通信关系。

有一年学校提倡青年班主任深入学生中去， 于
是张毓滇等年轻班主任住进了学生宿舍， 与学生同
吃同住同劳动。 早上一起在大操场跑步锻炼。 然后
一起用早点。 那时学生每月膳食费 8.5 元。 每天晚
自修后学生就寝， 这时班主任就要去寝室查夜， 因
为有的学生熄灯以后还用手电筒在被窝内复习功

课。 天刚破晓， 许多学生已在校园内朗读俄语， 背
诵课文。

在浦南运河南岸高耸的自来水塔之下， 学校大
操场北边有座二层小楼。 二楼是由张毓滇老师负责
的天文小组， 一楼是翁连云老师的地震小组。 1975
年 8 月 30 日， 北京时间 21： 15 分， 学校天文组在
观察星空时发现了天鹅座新星爆发， 比北京天文台
早一个半小时。 当时上海 《解放日报》 随即作了报
道。 张老师经友人推荐参加了上海市天文学会， 不
久又被文汇报聘为科技版通讯员。 张毓滇老师还为
上海广播电台及 《少年科学》 撰写了十多篇文稿，
其中的 《四季星空》 系列稿被评为优秀稿件。

1980 年张老师离开县中， 调往上海市区工作，
至此他在县中整整工作二十年， 他的青春年华都献
给了县中， 并始终萦回于心中。 他在给我的信中感
叹道： “岁月如流， 往事如风， 奉贤的春树暮云总
是耿耿于怀， 县中的一草一木犹是念念不忘！”

张毓滇老师是中学高级教师， 曾经获得上海市
园丁奖光荣称号。 其主要著作有：《上海著名景点英
语导览》、《宾馆英语口语》、《旅游景观景点服务英
语》，与人合作出版《上海红色旅游景点导读》。 张毓
滇老师在与我的微信交流中感叹道：春花秋月、寒来
暑往，我就在滴滴答答的触键声中两鬓飞霜，渐近谢
幕。人生终有归途，对此我倒是很坦然的，尽人事（为
了爱我和我爱的人），听天命（归根结蒂，天命不可
违）而已。 想明白了，也就释怀了。
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本报讯（南 轩）近日，南桥镇
正阳二居举办了一场亲子水上趣

味主题活动， 废弃已久的小区景
观池获得“新生”后，成了居民们
的新宠。 只见孩子和家长们在这
“水上乐园”尽情玩耍，一片欢声
笑语， 居民称赞居委会一举解决
了小区的 “老大难 ”问题 ，化 “民
忧”为“民乐”。

景观池渗水，被多年闲置
“这个水池贯穿英伦风情、米

兰风尚两个小区， 是当年开发商
设计并修建的景观池， 总面积超
过了 1500 平方米。 ”正阳二居党
总支书记介绍说，在使用过程中，
居民发现位于水池下方的地下车

库有渗水现象， 甚至有的地方成
了“水帘洞”。 为了不影响车库的
正常使用， 物业经过多次的修修
补补之后， 就不再为景观池继续
蓄水。

长期的闲置加上烈日的灼

射， 让装饰在池底的彩石贴片也
开始脱落， 而原本应该是波光粼

粼和斑斓色彩相互映衬的宜人景

色，逐渐成了小区的“疮疤”，影响
了小区的形象。

自治纳民意，找准突破口

“以前因为小区的维修资金
有限，我们心有余而力不足。 2019
年，我们通过‘和美楼组’的创建，
获得了一笔不小的自治金。 那这
块地方究竟怎么合理利用， 终于
提上了议事日程。 ”经过居委、业
委会和物业“三位一体”多次的协
商、讨论、实地走访，召开多次开
放式讨论会， 自下而上广泛征集
民意。有不少居民提议，小区停车
难问题突出， 这么大面积的公共
空间与其闲置， 不如改建为停车
位。针对这一提议，居委通过线上
线下进行了全范围的征询。 “在征
询过程中， 居委了解到景观池周
边的几户居民，因为位置的原因，
当年购房时花的钱比小区其他业

主多， 所以他们不同意改建成停
车位。 ”诉求合情也合理，景观池
改造回归原点。

又是多方多轮的协商、讨论、
征询，召集辖区单位、企业、党员
代表、居民代表、志愿者代表等梳
理建议，找专家咨询，找可复制可
借鉴的经验， 最终，“浅水区水上

乐园＋旱区儿童游乐园＋原生态
观赏池” 三区结合的方案得以敲
定，既保留了景观池原有的功能，
又增加了实用性和趣味性。

正式施工前， 正阳二居居委

会发挥党建引领作用， 联合业委
会、物业、设计方、施工方等实地
走访，组织开展现场踏勘、开放式
讨论等征询意见，通过“党建＋自
治”模式，了解居民意见，共商共
定建设方案。

管理有新招，确保长效性

“顽疾”解决了，还要长效管
理，防止旧病复发。 “物业会有 24
小时巡查管理，确保“水上乐园”
的安全利用。 ”后期，居委会还将
在小区招募居民志愿者，“自己人
管自己家”，用制度管经常、管长
久。

下一步， 正阳二居坚持以群
众需求为导向，注重问计于民、问
需于民， 确保空间利用真正解决
老百姓的痛点和难点， 让 “烂疮
疤” 变身社区的 “金角银边”，以
“微改造”焕发社区“新生机”，以
“微实事”提升居民“微幸福”，以
“小美”促“大美”， 让城市之美与
百姓生活之美和合共生、 美美与
共。

南桥镇开展“八一”拥军优属慰问活动

祝福送给可爱的军人和优抚对象

废弃景观池复活成“水上乐园”
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正阳二居社区自治化“民忧”为“民乐”

本报讯 （高佳怡）8 月 10 日，
奉贤区经委、 区投促办党组书记
李亿，南桥镇党委副书记、镇长陈
晓维，镇党委委员、副镇长冯云等
一行赴苏州精准走访企业、 开展
交流座谈。

牛津大学高等研究院（苏州）
是牛津大学在海外设立的首个自

然科学和工程研究中心， 苏州工
业园区拥有众多大学、 中科院研
究机构以及重要的产业基地。 此
次考察， 双方在产学研合作事宜
方面进行深度探讨。

协鑫集团 2006 年在香港成
立，2007 年在香港上市。拥有中国
徐州、苏州，美国圣路易斯、休斯
敦等多个硅材料产业基地， 颗粒

硅规划产能超 70 万吨 。 座谈会
上，协鑫（集团）控股有限公司集
团董事崔乃荣介绍了协鑫目前的

产业布局和发展战略； 李亿回应
了协鑫方在南桥产业园开发建设

上的政策诉求； 陈晓维表示会加
速协调解决产业园建设过程中规

划和道路难题。 双方就实现南桥
杨王鑫谷科创园开发建设互换交

流意见， 并对年内开工建设充满
信心。

下午， 南桥学习考察团一行
来到苏州工业园区管理委员会 ，
学习借鉴管委会在推进区域产业

发展上的做法和成功经验。 李亿
围绕奉贤区的区位优势、 经济总
量、四大产业等进行了介绍，并对

东方美谷、 未来空间和数字江海
进行了详细阐述， 分析了与苏州
工业诸多相似之处。 苏州工业园
区投资促进局副局长陈柳颖对园

区进行了介绍， 并围绕两大主导
产业装备制造和电子信息进行阐

述， 就如何开展服务企业上展开
深度交流。 陈晓维期盼南桥能和
苏州进一步加强紧密联系、 合作
交流。 并就外资引入、生物医药发
展、土地供给、楼宇去化率等问题
上进行深入探讨和交流。

南桥镇将认真总结经验、研究
工作思路， 以更加精准的措施，更
加务实的作风着力优化营商环境，
持续增强经济发展动力，推动招商
引资各项工作实现新的突破。

本报讯 （晓 闻） 8 月 10 日下午， 南桥
镇召开第二轮上海市法治建设示范创建申报

部署会， 动员全镇上下明确创建工作目标和
要求， 以示范创建为突破口， 树立新时代基
层法治建设新标杆， 不断夯实南桥法治建设
基层基础， 有效提升法治建设水平。 镇党委
书记瞿磊、 镇党委副书记陶月华出席会议。
机关各部门负责人， 各事业单位党政主要负
责人， 各工作机构、 综合行政执法队党政主
要负责人， 南桥社区卫生服务中心、 光明社
区卫生服务中心、 南桥司法所、 南桥派出
所、 江海派出所、 南桥规土所、 税务所、 南
桥市场所主要负责人参加会议。

瞿磊对推动全镇扎实做好争创上海市法

治建设示范镇工作提出了三大方面的要求。
一是要提高政治站位， 坚定创建信心， 切实
增强创建工作的责任感紧迫感。 要充分认识
社会主义法治具有固根本、 稳预期、 利长远
的保障作用； 要坚决贯彻上级部署， 以排头
兵的姿态对标对表各项创建要求； 要拿出创
建必成的信心决心， 切实增强创建工作的责
任感和紧迫感。 二是要紧扣创建目标， 夯实
创建基础， 切实推动法治建设示范创建各项
工作提质增效。 要深入学习贯彻习近平法治
思想， 强化基层党组织的领导， 坚持法治建
设与经济社会发展同部署、 同推进、 同督
促、 同考核、 同奖惩； 要强化依法行政， 以
更高效率提升政务服务水平， 以更好服务优
化法治化营商环境； 要强化普法守法， 深入
实施 “八五” 普法， 积极开展重要节点法治
宣传工作， 不断提升群众对法治建设的知晓
率、 支持率和满意度。 三是要健全制度机
制， 凝聚资源力量， 切实保障创建各项措施
落地见效。 要把组织保障 “强” 起来， 齐抓
共管 “抓” 起来； 要把标准要求 “立” 起
来， 短板弱项 “补” 起来； 要把特色亮点

“显” 出来， 宣传氛围 “浓” 起来。
瞿磊最后强调， 法治建设示范创建工作已经到了关键时

刻， 各部门各单位要树牢全镇 “一盘棋” 的思想， 扛起创建
的使命， 强化示范的担当， 拿出铁军的作用， 推动各项工作
全面纳入法治轨道， 坚决打赢打好法治建设示范创建的 “冲
刺战”。

陶月华在会上总体部署了创建申报工作， 并对贯彻落实
会议精神提出相关要求。

本报讯 （周燕萍 王 晗 ） 近
日， 南桥镇党政班子成员分组慰问
南桥镇 2 家驻军单位和 58 名 “三
属” 优抚对象， 为他们送去党委和
政府的关怀， 构建和谐的军政军民
关系。

镇党委书记瞿磊 ， 镇人大主
席金春元 ， 镇党委委员 、 武装部
部长张丹宁 ， 副镇长佘洁琼分别
分组前往区武装部和武警上海总

队训练基地进行慰问 ， 为官兵们
送上诚挚的祝福 ， 并向他们致以
崇高敬意， 感谢他们一直以来守
护人民群众生命财产安全 ， 为南
桥社会经济发展做出的积极贡

献。
镇党委书记瞿磊带队慰问家住

江海村的病故军人父亲 ， 亲切询
问其生活状况和身体情况 ， 带去
了组织的温暖和诚挚的问候 。 瞿
磊强调 ， 要用心用情做好拥军优
属工作 ， 力所能及帮助优抚对象
解决实际困难 ， 着力提升优抚对
象的获得感、 幸福感。

镇人大主席金春元带队慰问

病故军人母亲， 与家属亲切交谈，
关切地询问他们的家庭情况和生

活起居 ， 并送上慰问品 。 同时希
望相关部门要主动作为 ， 认真落
实好优抚政策 ， 切实解决好优抚

对象的实际困难 。 南桥镇其他区
管干部也分别带队上门慰问了 “三
属” 优抚对象， 送去镇党委、 政府
的关怀。

又讯 “八一 ” 期间 ， 南桥镇
党委 、 政府和武警上海总队新兵
团在武警上海总队训练基地共同

举办 “军地同心共奋进 鱼水情深

谱新篇 ” 庆祝中国人民解放军建
军 96 周年专场文艺汇演 。 南桥
镇人大主席金春元向全体武警总

队训练基地的官兵致以节日的祝

贺 。 武警上海总队训练基地上校
政治委员王刚致辞 ， 对部队驻地
各界的关心支持表示感谢 。

南桥镇赴苏州精准走访、交流座谈


